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DISCURSO GOBERNADOR REGIONAL 

CUENTA PÚBLICA LEGAL, MAYO 2023 

 

I. SALUDO 

• Muy buenos días. 

 

• Saludo en primer lugar y con mucho afecto a consejeros y consejeras 

regionales. También a las autoridades presentes, a las y los 

representantes de la sociedad civil,  a funcionarios y funcionarias de 

nuestro Gobierno Regional y a cada uno de los habitantes de la Región 

del Biobío que hoy nos acompañan, de forma presencial o a través de la 

transmisión en vivo. 

 

• Gracias por ser parte, bienvenidos y bienvenidas a este espacio de 

encuentro, al que se nos mandata por ley y que cumplimos con 

rigurosidad en sesión extraordinaria de Consejo Regional. 

 

• La presente es una cuenta pública especial, a la que le hemos querido 

imprimir el sello de la participación ciudadana. Por eso, una vez 

terminadas estas palabras, se abrirá paso a un taller que reunirá las 

expectativas y sueños de quienes estamos hoy aquí reunidos.  

 

• Esa mirada ciudadana, junto a este discurso y el material visual que lo 

acompaña, se encontrará esta misma tarde íntegramente publicado en 

nuestro sitio web gorebiobio.cl y servirá de guía para los siguientes actos 

de cuenta pública.  
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• Lo anterior, en una nueva apuesta por el fortalecimiento de una gestión 

transparente, que avanza decididamente junto al escrutinio de las y los 

habitantes del Biobío, los únicos a quienes nos debemos y gracias a 

quienes estamos acá. 

 

II. INTRODUCCIÓN: COMBATE AL CENTRALISMO 

• Amigas, amigos. Ya no somos meros testigos, somos protagonistas de 

una transformación profunda, que remece la estructura centralizada del 

país.  

o Los Gobiernos Regionales somos una expresión de la rebeldía de 

las regiones, somos la demostración de que las cosas se pueden 

hacer distinto.  

 

• Hoy las regiones tienen voz, y en el Biobío, desde hace un año 10 meses, 

cuando tuve el honor de asumir como el primer Gobernador Regional 

electo, nos hemos empeñado en sacar esa tarea adelante.  

o Gobernar, representar y decir la cosas como son, sin vacilaciones 

ni cálculos políticos.  

o Y en Santiago se enteraron de que aquí hay un equipo que 

defiende a las personas y que actúa por convicción. 

 

• Así se lo hicimos saber al Gobierno del entonces Presidente Sebastián 

Piñera, con el cual convivimos durante 8 meses. También lo hemos 

hecho de cara a la administración que lidera el Presidente Gabriel Boric.  

 

• No estamos en la lógica de izquierdas y derechas, o de oposición y 

oficialismo. Nos situamos desde la Región del Biobío hacia el centro del 

país, y coincidiremos con La Moneda y sus ministerios cada vez que se 
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ponga por delante el interés de las personas; y seremos críticos cada vez 

que el centralismo se asome, en cualquiera de sus formas y variantes. 

 

• Porque, digámoslo, el centralismo nos llevó a un punto irreconciliable 

con el desarrollo. Las decisiones tomadas desde la capital, sin 

conocimiento real de lo que sucede en las regiones, atentan contra: 

o El bienestar de las personas. 

o La seguridad de las familias. 

o La calidad de vida. 

 

• Y el Estado fragmentado, sin capacidad de articulación y desconectado 

de la realidad regional, es la otra cara de un mismo problema:  

o En Santiago no nos ven. 

o Suelen desconfiar de nuestras capacidades. 

o Para Santiago, sencillamente, no somos prioridad. 

 

• Frente a esa situación tenemos un liderazgo que tomar y así lo hemos 

hecho. Con política y con proyectos. Con mucha determinación. 

Entendiendo que los riesgos existen y que, en ocasiones, esto parece 

David versus Goliat.  

o Pero a las y los hijos del Biobío nos gustan los grandes desafíos. 

o Por eso estamos acá. 

 

• No cejaremos en la defensa de los intereses de las y los habitantes del 

Biobío. En hacer de nuestra región escenario de los grandes temas y 

eventos nacionales. Y en transmitir que la descentralización no es un  

camino, sino la única vía hacia el desarrollo de la población. 
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• Y para entrar en materia, déjenme decirles que es nuestra voluntad, la 

de este Gobierno Regional, la que en 22 meses de gestión ha logrado 

sacar adelante deudas que otros contrajeron con la ciudadanía y que 

para nosotros resultaban intolerables. 

 

• Algunas muestras:  

 

• En abril inauguramos el sistema de electrificación rural para 500 familias 

del Alto Biobío, luego de una inexcusable espera de 5 años y un proceso 

de Consulta Indígena que las mismas comunidades pehuenche 

calificaron como un atraso innecesario. 

o Frente a la desidia y la exasperante burocracia del Estado, se logró 

imponer el trabajo y la buena política. 

o Hoy, un grupo de familias que hace patria en la cordillera de 

nuestra región tiene luz, refrigeración para sus medicamentos, 

sanidad y condiciones de vida dignas gracias a este Gobierno 

Regional. 

 

• Otro ejemplo. ¿Acaso se merece Concepción una manzana insegura, 

oscura y abandonada en el espacio que solía ser el mercado de la 

ciudad?  

o Estoy convencido de que la respuesta es no, y por eso dispusimos 

17 mil millones para que el Mercado de Concepción sea 

expropiado, se diseñe uno nuevo y se instale una gobernanza que 

le dé viabilidad al recinto. 

o Este proyecto estaba aprobado en 2017 y la irresponsabilidad 

política lo condujo a su extravío. No dejaremos que vuelva a 

suceder. 
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o El Mercado de Concepción, tal como los de Talcahuano, Cañete y 

Los Ángeles, está en el corazón de nuestra gestión. 

 

• Tampoco nos perderemos la oportunidad de contar con el planetario 

más moderno de América Latina.  

o El Planetario Regional, a emplazarse en la Universidad del Bío Bío, 

fue aprobado en 2017 por el Consejo Regional, pero en 2019, 

inexplicablemente, se despriorizó.  

o Trabajamos con el entonces rector Mauricio Cataldo, con el actual, 

Benito Umaña, y hemos suscrito el convenio que compromete 6 

mil 200 millones para que este segundo semestre se liciten y 

adjudiquen las obras del que será, sin duda alguna, el mayor polo 

científico para la observación de astros de nuestro país. 

 

• Ese es nuestro estilo de trabajo. Sacamos la tarea adelante. No nos 

quedamos en el lamento. Prometemos, cumplimos y rendimos cuenta. 

Combatimos el centralismo. Para eso estamos acá. 

 

III. PRESUPUESTO 

• Quisiera indicar ahora algunos detalles de la gestión presupuestaria que 

encabeza el equipo ejecutivo del GORE, la cual ha marcado un notorio 

punto de inflexión desde que este grupo de personas es Gobierno. 

 

• Por cierto, nuestra primera misión es cautelar la correcta inversión del 

presupuesto regional. Realizar un gasto con sentido, enfocado en las 

necesidades de las grandes mayorías. 
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• Comenzamos enero de 2022 con un presupuesto asignado de 93 mil 300 

millones de pesos. Producto de nuestro impecable comportamiento 

financiero, mientras otras regiones disminuyeron su presupuesto, 

nosotros logramos sumar más de 11 mil millones de pesos, alcanzando 

en total, para 2022, un presupuesto de casi 104 mil 500 millones de 

pesos. 

o Gastado prácticamente en su totalidad, esto nos llevó a sobre 

ejecutar el presupuesto del Biobío, totalizando un porcentaje de 

gasto del 112% respecto del marco inicial. 

 

• Así llegamos a 2023, momento en que nos encontramos con un 

presupuesto basal de 103 mil 700 millones de pesos.  

o A marzo de este año ya hemos ejecutado casi 33 mil 300 millones 

de pesos, lo que representa una ejecución presupuestaria del 

32,1% y nos pone, nuevamente, como la región número 1 a nivel 

país en gasto. 

o Superamos largamente el promedio de ejecución de las demás 

regiones, que llega al 20,8%. 

o Casi doblamos la ejecución presupuestaria de la Región 

Metropolitana, que a marzo llega al 16,4%. 

 

•  Cuando se trata de presupuesto, obramos con consistencia. Desde que 

somos Gobierno en el Biobío, el presupuesto regional inicial ha 

aumentado, en promedio, 10 mil millones de pesos. 

o Juntos hemos quebrado la tendencia a la baja. 

o Y hoy les reporto con satisfacción la mayor ejecución 

presupuestaria trimestral de nuestra administración. 
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• Por cierto, el gasto se ve reflejado en la función del Consejo Regional, 

donde, en 22 meses de gestión, junto a consejeros y consejeras del 

anterior y actual período, hemos dado curso a 832 iniciativas por más 

de 364 mil 400 mil millones de pesos. 

 

• En una demostración de descentralización intra territorial, cabe destacar 

que el 41% de las iniciativas las concentran las provincias de Arauco y 

Biobío. Concepción llega al 31% y el porcentaje restante responde a 

proyectos de corte regional. 

 

• Hablamos de múltiples iniciativas y grandes montos. Para que se hagan 

una idea del dinamismo que le hemos impreso al trabajo del Gobierno 

Regional, cabe compararnos con lo que se venía haciendo antes de que 

llegáramos al Gobierno de nuestra región. 

 

• La administración anterior, en cuarenta meses, dio curso a 594 

iniciativas por 269 mil 600 millones de pesos. 

o Nosotros igualamos esa cifra en nuestro mes 17 de gestión. 

o Y hoy, con menos de dos años de trabajo, hemos aprobado 238 

proyectos más que la administración anterior, disponiendo de casi 

100 mil millones de pesos más. 

o Nuestro promedio mensual de iniciativas aprobadas es de 38, muy 

por sobre las 15 del período anterior. 

o Tres Intendentes versus un Gobierno Regional. ¿Cuál es la gran 

diferencia?  

▪ Mucho trabajo. 

▪ Sentido de responsabilidad. 

▪ Y conciencia de las grandes necesidades de nuestra región. 
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• Debo también hacer algunas menciones al presupuesto de operación de 

nuestro servicio.  

o En 2022, para una dotación de 179 personas, 96 de ellas mujeres 

y 83 hombres, el Gobierno Regional contó con un presupuesto de 

operación de 7 mil 670 millones de pesos. 

o De ese total, 776 millones respondieron a gastos del Consejo 

Regional del Biobío. 

o Para 2023, el presupuesto de operación creció en casi 200 

millones, a la vez que también incorporamos más funcionarios. 

o Actualmente, el Gobierno Regional del Biobío lo componen 193 

trabajadores y trabajadoras, 100 de ellas mujeres, 93 hombres. 

 

• Asimismo, hemos seguido dando pasos hacia la mejora continua, con 

una serie de acciones orientadas a la transparencia, uso de tecnologías 

e incorporación de capacidades.  

 

• Con el aliciente de nuestro impecable comportamiento presupuestario, 

quiero refrendar públicamente lo que ya se ha conocido. Para 2024, 

solicitamos formalmente un presupuesto de 161 mil millones de pesos, 

que se hace cargo de los efectos de la inflación y proyecta la suma de 

recursos por concepto de Ley de Royalty y Ley de Rentas Regionales. 

o Este presupuesto será clave para responder a los compromisos 

presupuestarios adquiridos. 

o Y ofrece un marco referencial de 120 mil millones de pesos para 

nuevas iniciativas.  
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o Con ese presupuesto, volveremos al estándar previo a la creación 

de Ñuble, en lo que representa un acto de justicia para nuestra 

Región del Biobío. 

o Invitamos a todos quienes nos acompañan hoy a ser parte de esta 

campaña por un crecimiento sustantivo de las arcas regionales. Es 

pertinente, es más que necesario, es una demanda. 

 

V. PRIORIDADES DEL GOBIERNO REGIONAL 

• Quisiera a continuación entregar un balance de nuestras prioridades de 

gestión; la expresión en proyectos del comportamiento presupuestario 

que detallaba.  

 

SEGURIDAD 

• Durante estos 22 meses de trabajo, hemos hecho de la seguridad 

nuestra principal preocupación. 

 

• Hemos decidido jugar un rol en seguridad ciudadana y prevención, 

porque la crisis delictual que atraviesa nuestro país solo se confronta 

con liderazgo, y porque ante la indefensión de las familias nos toca velar 

por la seguridad de nuestra gente. 

 

• Por eso creamos la Unidad de Seguridad Ciudadana y le hemos dado 

forma al plan regional “Biobío Más Seguro”, una apuesta que abarca las 

33 comunas de la región, no discrimina y aborda tanto la situación de 

violencia rural como urbana. De la mano de este plan: 

o Entregaremos 90 vehículos a las 33 comunas de la región para 

patrullaje preventivo. 
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o El segundo semestre entrará en operación el Observatorio de 

Seguridad Pública. 

o Hemos fortalecido las subvenciones de seguridad ciudadana, 

incorporando estándar probatorio en las cámaras de vigilancia que 

son adquiridas. 

o Escalará a atención psiquiátrica el programa de apoyo psicosocial 

a víctimas de la violencia en Arauco. 

o Ampliaremos el programa de re emprendimiento para quienes se 

encuentran en lista de espera Sercotec. 

o Crearemos la defensoría de las víctimas, para prestar apoyo 

psicoemocional y jurídico a las víctimas de delitos de alta 

connotación. 

o Y los convenios de financiamiento conjunto entre Gobierno 

Regional, Carabineros de Chile y Policía de Investigaciones, se 

traducirán en vehículos, equipamiento, drones, inmuebles y 

aeronaves para ambas policías. 

▪ Porque el apoyo político hacia la función policial no puede 

ser una cuestión meramente discursiva, debe refrendarse en 

proyectos y financiamiento, y ese es nuestro compromiso. 

 

• El crimen organizado, el narcotráfico y la delincuencia deben ser 

repelidos con todas las fuerzas del Estado de Derecho.  

o Ya tenemos una “macrozona” asociada a la violencia, no queremos 

que se reproduzcan “microzonas” en nuestras poblaciones y 

centros urbanos.  

 

• Y aquí deseo ser claro: a quienes se esconden tras las reivindicaciones 

del pueblo mapuche para cometer crímenes, amedrentar con 
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atentados, quemar casas, escuelas e iglesias, desplazar forzadamente a 

familias, destrozar la economía local y robar madera, los vamos a tratar 

como corresponde y los vamos a combatir. 

 

• Al terrorismo no hay que cederle un centímetro más en la Región del 

Biobío. 

 

• Y tal como nos querellamos por delito terrorista contra los autores de 

los crímenes contra las familias Grollmus y Cid, lo haremos cada vez que 

sea necesario. 

 

SALUD 

• La salud es un dolor permanente de nuestra población, y también la 

hemos abordado desde nuestras capacidades para generar mejores 

condiciones e instalar nuevas capacidades. 

 

• El proyecto de telemedicina y telesalud, financiado por nuestro 

Gobierno Regional con mil 800 millones de pesos y ejecutado por la 

Universidad de Concepción, ya cuenta con dependencias y pilotos en Isla 

Santa María y Tucapel. 

o El proceso continuará con Punta Lavapie, Menque y Hualqui. 

 

• Junto a la Universidad Santo Tomás, el programa de teleasistencia para 

personas mayores y cuidadores ha permitido entregar orientaciones, 

ayuda médica y acompañamiento a 400 cuidadores y a 450 personas 

mayores autovalentes. 

o El proyecto piloto se está implementado en Concepción, 

Talcahuano, Laja, San Rosendo, Los Ángeles y Arauco. 
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• En materia de rehabilitación, el centro Coaniquem del Biobío, ubicado 

en San Pedro de la Paz, es un orgullo. Gracias a una subvención de alto 

impacto de nuestro GORE, niños de cuatro regiones podrán atender sus 

quemaduras en nuestra zona, sin necesidad de migrar a Santiago. 

 

• En la misma comuna, el compromiso de esta administración con Teletón 

ha quedado una vez más de manifiesto. 

o En 2021 se inauguraron las obras de ampliación y remodelación de 

Teletón por un monto de 3 mil 600 millones de pesos. 

o Y en octubre de 2022, el Consejo Regional aprobó mil 700 millones 

para transformar el centro Teletón de San Pedro de la Paz en el más 

moderno del país. 

 

• Quiero contarles que solo durante 2022 hemos aprobado 39 proyectos 

en salud por más de 10 mil 300 millones de pesos, los cuales van desde 

apoyo a adultos mayores, hasta mejoras en recintos de salud. 

o Hablamos de sillones dentales, mamógrafos, ecógrafos, equipos 

de rayos X y hasta minubuses para el traslado de pacientes, así 

como fondos para la adquisición de fármacos, entre otras. 

 

• Cabe mencionar que nuestra “Agenda Regional de Género”, presentada 

el 7 de marzo de este año, tiene un fuerte componente de salud. ¿Qué 

anunciamos? 

o Reduciremos las listas de espera para mujeres sobrevivientes del 

cáncer que aguardan por una cirugía de reconstrucción mamaria. 

o Financiaremos una clínica ginecológica móvil para cada servicio de 

salud de la región. 
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o Y que le devolveremos la sonrisa a 600 mujeres del Biobío, con un 

programa de rehabilitación oral que reeditará en la zona el 

emblemático “sonrisa de mujer”.  

 

• Proveer de salud es avanzar en dignidad, es cuidarnos los unos a los 

otros. La salud nunca dejará de ser una de nuestras prioridades. 

 

TRABAJO 

• No desarrollo ni calidad de vida si no somos capaces de proporcionar 

oportunidades de empleo. 

 

• Por eso, desde que asumimos, hemos aprobado alrededor de 150 

iniciativas ligadas al fomento productivo, innovación y creación de 

empleo por más de 90 mil millones de pesos. 

 

• Durante el año pasado, pusimos en marcha diversos programas que 

apuntan a la recuperación económica, al apoyo a Pymes, la generación 

de nuevos ingresos y la creación de puestos de trabajo. 

o El programa “Brota”, por mil 500 millones de pesos, está abriendo 

nuevos mercados para los microempresarios de la región. 

o La línea “Reactiva Biobío”, impulsada desde la Corporación 

Desarrolla Biobío, permitió reactivar la actividad Pyme a través del 

cofinanciamiento de planes de inversión en capital de trabajo, 

equipamiento e infraestructura.  

▪ Hoy contamos con 233 beneficiarios de la línea “Reactiva 

Biobío”. 
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o El programa “Turismo creativo”, por 2 mil 500 millones de pesos, 

ha contribuido al dinamismo de la economía regional gracias al 

incremento de la competitividad de la oferta turística y creativa. 

o “Jóvenes talentos”, proyecto de IRADE por casi mil millones de 

pesos, está vinculando a jóvenes talentos con las industrias de la 

Región del Biobío. 

o Y la iniciativa “FIC-MYPE”, por 3 mil 400 millones de pesos, avanza 

en la revitalización económica de mil 200 micro y pequeñas 

empresas de la Región del Biobío afectadas por la crisis económica 

desencadenada por la pandemia, mejorando o recuperando su 

nivel productivo, de gestión o comercialización. 

 

• Con todo lo anterior, podemos decir con certeza que la destinación 

presupuestaria del Gobierno Regional de Biobío para recuperación del 

empleo y la creación de nuevas fuentes de trabajo, supera con creces a 

los instrumentos tradicionales del Gobierno Central desplegado en la 

zona. 

 

• Con alianzas estratégicas, articulados con el mundo privado y social, y 

mediante instrumentos como la Corporación Desarrolla Biobío, hoy 

llegamos más rápido y con mayor eficiencia a las Pymes de la región. 

 

TRANSPORTE 

• Quiero contarles que el 5 de junio sesionará en Concepción por primera 

vez la Gobernanza Especial del plan “Más Movilidad para el Gran 

Concepción”, fruto de las negociaciones que sostuvimos con el 

Ministerio de Transportes. 
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o Esta comisión, que cuenta con participación regional y es liderada 

políticamente por la Subsecretaría de Transportes, tiene por 

misión acelerar y armonizar las inversiones que urgen al Gran 

Concepción en materia vial. 

 

• La crisis vial existía antes del cese del Puente Ferroviario y sigue siendo 

un dolor, principalmente para el medio millón de habitantes que se 

traslada desde el sur del Río Biobío. 

o Hemos llevado su voz hasta la capital, realizamos un inédito 

ejercicio de participación ciudadana y hoy nuestra región cuenta 

con el plan de movilidad más ambicioso desde Biovías. 

 

• Lo dijimos en repetidas ocasiones: el Biobío necesita un shock de 

inversión, y pocas cosas le empeora más la vida a la gente que no tener 

certeza de sus traslados, ya sea en vehículo particular o transporte 

público. 

 

• Sé que es difícil confiar. La vergüenza del Puente Bicentenario, que aún 

no se conecta con Avenida Chacabuco, es la viva demostración de la 

mala política, del centralismo y la desidia.  

o Pero hoy hemos logrado la instalación de un equipo con 

dedicación exclusiva, hemos impulsado una inversión inédita y 

tenemos algo que no existe en ninguna región: una Gobernanza 

que nos pone a la par con las autoridades ministeriales. 

 

• Eso es resultado de nuestro trabajo, del liderazgo regional y de la 

demanda ciudadana. Esto es defender a las personas y hacer que las 

cosas pasen. La invitación es a seguir vigilantes y a no cejar en nuestra 
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demanda hasta que logremos sortear el crítico estado de nuestro 

sistema de transportes. 

o Mientras eso no ocurra, siguen contando con este Gobierno 

Regional. 

 

PARTICIPACIÓN CIUDADANA 

• El respaldo popular de constituirnos como el primer Gobierno Regional 

electo, debe traducirse en la generación de nuevos, representativos y 

amplios procesos de participación, más allá de lo que la ley nos obliga. 

 

• En ese marco, fuimos una de las primeras regiones en constituir el 

Consejo de la Sociedad Civil, COSOC, una instancia de carácter 

consultivo democrático que buscan profundizar y fortalecer la relación 

entre la sociedad civil organizada y el Gobierno Regional. 

o Sus 28 consejeros y consejeras han sido vehículo para los 

diferentes procesos participativos, como también han enriquecido 

la función de Gobierno con una mirada que nos acerca 

permanentemente a las necesidades de la comunidad. 

 

• La participación ciudadana concentra sus mayores hitos en los espacios 

de deliberación. Porque estamos convencidos de ello, hemos propiciado 

dos espacios de consulta ciudadana, uno sobre la crisis del transporte y 

otro, en curso desde hoy, para la construcción de una marca región. 

 

EMERGENCIAS 

• La emergencia por incendios nos llevó a modificar nuestra planificación 

para el año, y nos obligó a responder para ir en ayuda de quienes lo 

perdieron todo. 
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o Fue así como el 7 de febrero, con apoyo del Consejo Regional, 

destinamos el 50% de nuestro presupuesto para iniciativas 

relacionadas con la catástrofe de los incendios forestales. 

 

• El plan “Biobío Se Levanta” es la respuesta regional ante la emergencia, 

y quiero contarles que, a cuatro meses de su lanzamiento, ya cuenta con 

208 proyectos y 38 programas, alcanzando un avance del 68%, que se 

traduce en: 

o Transferencia directa a municipios por 690 millones de pesos para 

atender las afectaciones directa de los vecinos. 

o Atención Psicosocial a familias. 

o Entrega de enseres. 

o Teleasistencia a personas mayores y cuidadores con orientación 

psicológica y acompañamiento en sus necesidades. 

o En materia de restauración agroecológica, prontamente se creará 

el Centro de Producción de Plantas Nativas, para disponer de 

especies adecuadas para una correcta recuperación del paisaje. 

o Y en cuanto a prevención, ya hemos adquirido maquinaria para los 

municipios por 2 mil 600 millones y con proyección de gasto de 

otros 7 mil millones, como también, por medio de un programa 

con CONAF, la adquisición de 18 generadores solares. 

▪ Igualmente, Bomberos, una institución que nos enorgullece 

como país, pasará a contar con nuevas maquinarias de 

combate, que se sumarán a los 19 carros y camionetas ya 

comprados. Hay 21 nuevos carros bombas, 3 carros de 

rescate, 3 carros forestales, 11 camionetas y 5 furgones en 

proceso de aprobación y compra. 
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PUEBLOS ORIGINARIOS 

• Nuestro trabajo en materia de pueblos originarios tiene un fundamento: 

el plan “Biobío Reconoce”, presentado en mayo del año pasado y que 

entre sus ejes considera tres líneas de acción: 

o Seguridad. 

o Apoyo a víctimas de la violencia. 

o Diálogo político. 

 

• Nuestra apuesta por la seguridad se expresa en los distintos proyectos 

aprobados y los convenios de programación con las policías, a la vez que 

nuestro absoluto rechazo a la violencia y acción de cara a las víctimas ha 

sido un sello que hemos logrado imprimir como Gobierno, marcando 

distancia frente a quienes vacilan o prefieren calcular su popularidad en 

las encuestas. 

 

• En materia de diálogo decidimos innovar, y por eso junto a la 

Universidad del Bío Bío levantamos el proyecto “Diálogos Interculturales 

del Biobío”, liderado por la Unidad de Pueblos Originarios del Gobierno 

Regional, la primera creada en el país.  

 

• Por eso nos trasladamos hasta Nueva Zelanda, para conocer la 

experiencia de reencuentro entre el Estado neozelandés y el pueblo 

maorí. 

o Por eso también venimos trabajando en silencio, para restaurar las 

confianzas y crear una nueva instancia de diálogo regional, sin 

exclusiones, que considere a las distintas sensibilidades del pueblo 

mapuche, pero también a: 

▪ Descendientes de colonos. 
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▪ Ciudadanos chilenos. 

▪ Empresarios. 

 

• Creemos en el diálogo sin exclusión y estamos convencidos de que 

propiciar este entendimiento es tarea de quienes vivimos en la región.  

o Lo que viene ahora es la construcción de un plan de trabajo, 

materializar los acuerdos que se den en el marco de los diálogos 

con las comunidades. 

o Por eso instalaremos un plan piloto en las provincias de Arauco y 

Biobío y nos daremos una vez más la oportunidad de dialogar.  

▪ Ello, sin nunca dejar a un lado nuestro compromiso con las 

víctimas de la violencia, sean mapuche o no mapuche. 

 

• Mañana el Presidente de la República Gabriel Boric entregará su cuenta 

pública, y es factible que conozcamos los alcances de la Comisión de Paz 

que impulsa el Gobierno. 

o Quiero decirle al Presidente, con mucho respeto, que esa comisión 

debe tener, al menos, una persona de la Región del Biobío. 

o No será tolerable la instalación de una mesa que cruce desde 

Santiago hasta Temuco y omita a nuestra región. 

▪ Presidente, estamos disponibles para aportar, ya hemos 

dado muestras. Esperamos la señal de parte del Gobierno de 

Chile. 

 

TEMAS DE FRONTERA Y MEDIO AMBIENTE 

• La agenda de futuro nos mueve, porque sabemos que hoy nos toca 

sembrar lo que la región cosechará en los próximos años. 
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o Muestra de ello es el proyecto CityLab, que apuesta por un salto 

cualitativo en planificación urbana para el Gran Concepción. 

o O nuestras iniciativas en hidrógeno verde, cuya planta regional ya 

cuenta con su primera piedra en la Universidad Católica de la 

Santísima Concepción. 

o También los esfuerzos para crear, junto a la Universidad Federico 

Santa María, la primera política regional de electromovilidad. 

o Asimismo, cada uno de los proyectos de salud que tienen por 

sustento la atención telemática. 

o Clave es en estos tiempos la inteligencia artificial, y nuestra región, 

gracias al financiamiento de este GORE, tendrá el primer 

doctorado en la materia en América Latina, con una primera 

generación de 12 especialistas que se formarán aquí.   

 

• Y si de mirada a futuro se trata, la carbononeutralidad regional a 2050 

es de todas maneras el proyecto más ambicioso.  

 

• Vamos a materializar nuestra definición en torno a la sustentabilidad 

impactando positivamente en las nuevas generaciones.  

o Y propiciaremos un ambiente de colaboración, en el que todos 

tengamos un rol para esta misión regional. 

o Nunca perdiendo de vista la necesidad permanente de cuidar y 

generar nuevas plazas de empleo. 

 

DEPORTE, PATRIMONIO Y CULTURA 

• Cuando decimos que en el Biobío pasan cosas, es porque nuestra región 

es dinámica, activa y ha recibido el impulso que se merece. 
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• El Biobío ha vuelto a ser escenario de los grandes eventos, lugar de 

recreación y polo cultural por excelencia. 

 

• En materia deportiva: 

o Trajimos de regreso el Rally Mundial. 

o Tendremos en San Pedro de la Paz competencias de los Juegos 

Panamericanos.  

o Seremos sede la final de los Juegos Deportivos Escolares. 

o Apoyamos el Challenger de Tenis y el Grand Prix Marlene Ahrens. 

▪ Con esto, traemos los ojos de Chile y el mundo a nuestra 

región, permitiendo visibilizar las bondades del Biobío y 

creando nuevas oportunidades económicas. 

 

• Ahora bien, si de deportes se trata, merece una mención especial un 

plan pionero de nuestra región, que ha significado que otras regiones 

nos tomen como ejemplo. 

o El plan 50 canchas para el fútbol amateur, con foco en fútbol 

masculino y femenino, es una innovación que nos tiene orgullosos. 

o Al día de hoy, 22 canchas se encuentran en proceso de mejora y en 

cada sesión de Consejo Regional seguimos sumando recintos al 

plan. 

o Mejorar los reductos deportivos es ganarle la batalla a la violencia; 

llevar a las y los jóvenes al fútbol el quitarle margen de acción al 

crimen organizado. 

o El plan 50 canchas llegó a revolucionar el fútbol amateur de 

nuestra región y los espacios públicos de las comunas. 
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• Desde lo patrimonial, rescatamos el Parque Museo Pedro del Río 

Zañartu, un espacio natural , histórico y cultural irrepetible en nuestro 

país, liderando la comisión administrativa junto a los municipios de 

Hualpén y Concepción. 

o También impulsamos la declaración del eje ferroviario de San 

Rosendo como Monumento Nacional. 

o Seguiremos apoyando los anhelos de la comunidad lotina. 

o Revitalizaremos el circuito de murales de Concepción. 

o Y no dejaremos en el olvido el RAM poderoso, las campanas de 

Rere y la hidroeléctrica Chivilingo. 

 

• Y en cultura nuestra apuesta en total.  

o Desde la revitalización de las orquestas juveniles. 

o La consolidación de la Feria Internacional del Libro como la feria 

gratuita más grande de Chile. 

o La creación de la conferencia musical REC PRO. 

o Y el financiamiento a tres años tanto del festival musical REC, que 

en su última versión reunió a 200 mil asistentes, como de su 

agende productor, el Teatro Regional del Biobío. 

▪ ¿Qué otro Gobierno Regional se la juega así por la cultura? 

Lo hacemos nosotros, porque entendemos el valor de lo 

público. 

▪ Y porque la calidad de vida se sustenta en proyectos como 

este. 
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VI. CIERRE 

• Amigas, amigos. Quisiera cerrar esta cuenta pública participativa 

agradeciendo su tiempo y su paciencia, y diciendo también que, durante 

mucho tiempo, los Gobiernos Regionales han estado sujetos a los 

designios de la capital del país.  

 

• En efecto, las políticas y acciones implementadas en nuestras 

comunidades se han dictado desde lejos, desconectadas de nuestras 

realidades y necesidades. Pero como he podido detallar esta mañana, 

eso ha ido cambiando. 

 

• Hoy, puedo afirmar con orgullo que los Gobiernos Regionales, y 

particularmente el nuestro, ya no son títeres de la capital, sino que se 

han convertido en verdaderos representantes de la voluntad popular de 

los habitantes de cada región. 

 

• El poder está retornando a nuestras manos, a nuestras voces, y esto es 

un logro monumental para nuestra democracia. 

 

• Ya no somos meros espectadores de decisiones tomadas a kilómetros 

de distancia. Ahora somos protagonistas, partícipes activos en la 

construcción de nuestro propio futuro. Los Gobiernos Regionales están 

respondiendo a demandas, preocupaciones y aspiraciones. 

Planificando, gobernando y actuando en consecuencia. 

 

• Y como la historia lo dictamina, nuevamente el Biobío es protagonista, 

lugar natural de buenas prácticas y líder en cada una de las acciones que 

le toca emprender. 
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• Queridos consejeros, consejeras, autoridades, representantes de la 

sociedad civil, agentes del sector privado:  

o En este nuevo capítulo de nuestra historia, cuenta con el Gobierno 

Regional. 

o Nuestra misión es llegar donde no llegan los ministerios, defender 

a las personas y hacer lo que otros, por años, se negaron a hacer. 

o Cumpliremos nuestro rol a cabalidad, como lo hemos hecho 

durante los últimos 22 meses. 

o Desde el día uno, con la descentralización y el desarrollo regional 

como horizonte.  

 

• Amigas, amigos: sigamos construyendo juntos un futuro en el que la 

voluntad de las personas del Biobío sea la fuerza transformadora que 

guíe nuestra región hacia el progreso y la prosperidad. No nos 

conformaremos con menos. Muchas gracias. 

 

 

 

 

 

 

 

 


